



# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2016  
ISSN 1131-768X  
E-ISSN 2340-1400

# 29

SERIE IV HISTORIA MODERNA  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

UNED





# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2016  
ISSN 1131-768X  
E-ISSN 2340-1400

# 29

**SERIE IV HISTORIA MODERNA**  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.29.2016>



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

*Espacio, Tiempo y Forma*, Serie IV está registrada e indexada, entre otros, por los siguientes Repertorios Bibliográficos y Bases de Datos: REDIB, LATINDEX, DICE, ISOC (CINDOC), RESH, IN-RECH, Dialnet, e-spacio UNED, CIRC 2.0 (2016), MIAR 2015, ERIH PLUS. CARHUS 2014, Fuente Academica Premier, Periodicals Index Online, Ulrich's, FRANCIS, SUDOC, ZDB, DULCINEA (VERDE).

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA  
Madrid, 2016

SERIE IV · HISTORIA MODERNA N.º 29, 2016

ISSN 1131-768X · E-ISSN 2340-1400

DEPÓSITO LEGAL  
M-21.037-1988

URL  
ETF IV · HISTORIA MODERNA · <http://revistas.uned.es/index.php/ETFIV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN  
Carmen Chincoa Gallardo · <http://www.lauridilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons  
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

Joseph PÉREZ, *Cisneros, el cardenal de España*, Taurus, 2014, 368 pp. ISBN 978-84-306-0948-2.

Enrique García Hernán<sup>1</sup>

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.29.2016.17563>

El Proyecto de Biografías Españoles Eminentes que dirige la Fundación Juan March, y publica la editorial Taurus, se ha enriquecido con la biografía del Cardenal Cisneros (1436-1517), gracias a la pluma del prestigioso hispanista francés Joseph Pérez, recientemente galardonado con el Premio Príncipe de Asturias de Ciencias Sociales. Ante todo, hay que felicitarlo doblemente, primero por haber seleccionado una biografía de la Edad Moderna, período que pasa por horas bajas desde el inicio de la Transición en España, y segundo por elegir a Cisneros como español eminente. El cardenal Cisneros es una figura escurridiza, con multitud de mitos –debido a su causa de canonización– y muy difícil de seguir. Es un reto indudable escribir su biografía por la ausencia de documentos originales, y Pérez ha sabido salir con éxito ante esta dificultad. Sobre Cisneros se dispone de una correspondencia epistolar muy reducida, además no publicó ningún tratado, por tanto es complicado calibrar su pensamiento. Aunque es un hombre de acción, de gobierno, de ahí que haya dejado importante huella en los archivos de este periodo de transición de los Reyes Católicos a Carlos V, como hombre tendría su propia visión de su papel político y espiritual, y tendría algo que aportar al pensamiento de su época en el campo de las ideas y doctrinas.

No cabe duda, como insiste Pérez, que Cisneros cambió el rumbo de España. Su vida como estudiante y religioso es la más desconocida, es el período de 1436 a 1492, especialmente desconocida su etapa romana y la razón de su “conversión” de hacerse franciscano y cambiar su nombre de Gonzalo por el de Francisco. En ese año de 1492, clave en la historia de España, fue elegido confesor de Isabel la Católica, en 1495 arzobispo de Toledo, en 1507, ya muerta la reina, nombrado Inquisidor General de Castilla y Cardenal. Fue regente en dos ocasiones (1506-1507; 1516-1517). Falleció a finales de 1517, tras haber conquistado Orán, haber fundado la Universidad Complutense y haber publicado la Biblia Políglota, con la esperanza, que no llegó a cumplirse, de entrevistarse con Carlos I en España a su venida de los Países Bajos. Por tanto, de sus 81 años de vida, apenas sabemos nada de sus primeros 56 años, y de lo que más información tenemos, es de sus diez últimos.

Cisneros ya fue objeto de una investigación muy importante por parte de otro franciscano, el profesor José García Oro, que publicó en la BAC en 1993 dos volúmenes con el sencillo título de *El Cardenal Cisneros*. Después, este autor ha editado otras biografías de Cisneros para el gran público, quizá la mejor es la de 2005 en la Esfera de los Libros titulada *Cisneros*. Un cardenal reformista en el trono de España (1436-1517). Pérez comienza su obra dejando claro desde el primer momento

---

1. Investigador Científico, Instituto de Historia. CSIC.

que este libro suyo no es una biografía, porque a su juicio la de García Oro no ha sido superada. El libro se estructura en cuatro bloques desiguales en tratamiento, pero muy intensos en información. La primera parte es propiamente una apretada biografía de Cisneros; la segunda es casi el todo del libro, y la dedica a Cisneros como estadista, representa prácticamente la mitad de las páginas, y es donde encontramos las principales aportaciones originales del autor; la tercera, es sobre su vida como defensor de la fe, esto es, inquisidor y reformador (quizá las más conocida); y la cuarta es una mirada historiográfica y la titula Cisneros ante la historia.

Aunque es verdad que no estamos ante una biografía propiamente hablando, el libro viene a colmar la necesidad de tener una visión de conjunto de quién es Cisneros y qué papel desempeñó ante los principales retos de la Monarquía, o mejor dicho, de la Corona de Aragón y de la Corona Castilla. Pérez nos informa bien de su actuación ante la conquista de Granada, ante la evangelización de América –fantástico el careo que nos ofrece entre Cisneros y Las Casas– o su mediación entre las luchas de Felipe el Hermoso y Fernando el Católico. Durante la primera y segunda regencia, tras la muerte de Felipe y durante la minoría de Carlos, Cisneros aparece como el gran estadista. Pérez sigue los mitos que nacieron con ocasión de su propuesta de canonización a finales del siglo XVI, ni tampoco de censurarle como fanático perseguidor de los musulmanes y martillo de herejes como inquisidor. Más bien hace un juicio equilibrado, como hombre de su tiempo, esclavo de su nepotismo, pero libre suficientemente como para pensar en el bien de la Monarquía por encima del linaje y, sobre todo, gran impulsor de la cultura.

El libro es más bien una exposición de Cisneros y su época como regente, porque se centra más en el período de 1506 a 1517, que ciertamente son unos años clave para la configuración de lo que luego fue la Monarquía de España. Me ha parecido muy interesante la relación que establece entre Cisneros y Fernando el Católico, los dos grandes hombres de gobierno que supieron respetarse. Sin embargo, Fernando no siguió el ideario histórico de unión de coronas, pues su enlace con Germana de Foix abrió la posibilidad a una separación de haber tenido descendencia; y Cisneros trabajó incasablemente para que la unión fuera una realidad, no dudó en apoyar a Carlos, aun en contra de sus propios intereses, sabiendo que los consejeros flamencos le podrían desplazar y, sobre todo, en contra del heredero más “castellano”, como era el príncipe Fernando, que su hermano Carlos expulsó de España con el apoyo de Cisneros, y sembrando la semilla de lo que luego serán las comunidades. Cisneros aparece imponente ante otros cardenales, como Adriano de Utrecht –que terminará siendo elegido papa– o Alonso de Aragón –hijo de Fernando el Católico. Las relaciones de Cisneros con Bruselas quedan muy bien definidas. La historiografía católica ha resaltado siempre el papel de Cisneros como antídoto frente al protestantismo, pero en el libro no hay ninguna referencia a Lutero, simplemente se pregunta qué hubiera hecho ante el problema de Lutero, por tanto no entra en la reforma católica anterior a Lutero. Habría que preguntarse por qué razón algunos de sus más cercanos abrazaron el alumbradismo e incluso el protestantismo, o el famoso dicho de entonces de que los herejes españoles provenían de la Universidad de Alcalá.

En cuanto al principal bloque del libro, el referido al estadista, Pérez analiza magistralmente cómo ejerció la regencia en las dos ocasiones, e insiste (en) que tiene una visión de la Monarquía totalmente castellanista, (en que) se muestra antiaragonista, diciendo que Cisneros fue el precursor del proceso histórico a favor de la castellanización de la Monarquía. Esta afirmación, sin negarla totalmente, hay que matizarla. Desde mi punto de vista, ni fue tan castellanista ni tan antiaragonista. Si hubiera sido castellanista, hubiera fortalecido las relaciones atlánticas, sobre todo con Inglaterra, los Países Bajos y América, y si hubiera sido tan antiaragonista, no hubiera potenciado tanto la empresa de Orán y su vocación mediterránea, que le llevó a que la Monarquía toda se volcara en Nápoles, descuidando su “presunta” vocación de recuperación de la Santa Casa de Jerusalén. Una muestra más de su aragonismo fue su inclinación, que tanto resalta Pérez con toda razón, de su defensa de las doctrinas de Ramón Llull y de Girolamo Savonarola, relacionadas con la Cruzada y la Reforma, dos personajes claramente aragonistas que se entroncan con el valenciano Vicente Ferrer que tanto admiró. El mesianismo y la cruzada de Cisneros es más de Aragón que de Castilla, y se complementaban, el mesianismo jerosolimitano aragonés se remató con el mesianismo americanista castellano, como vasos comunicantes. Esto explicaría también la protección que brindó a Guillermo Ramón de Moncada, gran difusor del lulismo en Valencia, o que invitara a su Universidad de Alcalá a dar clases al valenciano Juan Luis Vives. Creo que en Cisneros hay un equilibrio de pensamiento relacionado con el territorio, es decir, Canarias es para la Indias lo mismo que Orán para Italia, o en otras palabras, Castilla es para el Atlántico y Aragón para el Mediterráneo, pero no son compartimentos estancos, sino que están unidos por una misma vocación, que no era un territorio geoestratégico, sino una idea que representaba la persona del rey. Cisneros no tenía una visión del linaje, porque fue “rey” sin origen ni descendencia, de ahí que sea muy necesario estudiar su corte, los cortesanos que él aglutinó entorno a su persona, con sus oficios etc., y cuántos de estos pasaron luego a Carlos o se fueron con su hermano Fernando o quedaron con Juana la Loca, o postrados en el olvido, o analizar, por ejemplo, qué obispos fueron nombrados por él, o cómo funcionó la Contaduría Mayor de Cuentas durante su regencia.

Es verdad, como dice Pérez, que Cisneros tenía un concepto del Estado muy moderno, en el sentido de que veía la necesidad de servidores públicos, le considera un precursor. Me han parecido también muy interesantes las páginas dedicadas a Cisneros y la economía, como precursor del mercantilismo y gran relevancia que da a la fiscalidad. En cuanto a Cisneros defensor de la fe, Pérez dice con buenos argumentos que fue menos fanático de lo que se dice a veces y de lo que fueron muchos de sus contemporáneos. Cisneros se enfrentó en la etapa granadina contra los musulmanes y en la etapa toledana contra los judíos, pero no como antisemita, fue benévolo con los judíos y conversos. Hay un punto, creo que es el único, en el que no estoy totalmente de acuerdo con el autor. Es cuando dice que Cisneros no fue un humanista, porque sus modelos son Ramón Llull y Savonarola, dice que fue más un contemplativo que un doctor. Como persona fue un humanista, sobre todo gracias a sus estudios en Roma, y como gobernante fue el gran impulsor del humanismo en España, con nombres con Blas Ortiz, Juan de Vergara, Nebrija, Hernán Núñez,

López de Zúñiga, Pedro de Lerma, o que invitara dos veces a Erasmo a que acudiera a Alcalá. Ahora bien, el humanismo que propugnó fue el del erasmismo –sin ser por eso erasmista– como han demostrado Marcel Bataillon y Pedro Sainz Rodríguez.

El balance historiográfico que nos ofrece el autor está enriquecido por su visión francesa, con el careo que hace con Richelieu. Concluye afirmando que de haber vivido Cisneros diez años más, hubiera sido una España más tolerante con los alumbrados y erasmistas, sin la revuelta de las comunidades, y el panorama político, intelectual y cultural de Castilla hubiera sido completamente transformado. Por tanto, una gran aportación a la colección de Españoles Eminentes.

# 29

## ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

**SERIE IV HISTORIA MODERNA**  
 REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

### Monográfico · Special Issue: El viaje y su memoria en la construcción de identidades, siglos XVI-XIX / A Travel and Memory In the Construction of Identities, 16<sup>th</sup>-19<sup>th</sup> Centuries

- 13** CAROLINA BLUTRACH  
 Presentación / Introduction
- 17** JUAN GOMIS  
 Viajando sobre hojas volanderas: representaciones del viaje en pliegos sueltos del siglo XVIII / Travelling on Broad-sides: Representations of Travels in 18<sup>th</sup> Century Spanish Chapbooks
- 39** LAURA OLIVÁN  
 Idas y vueltas de un matrimonio de embajadores: memoria, identidad y género en los relatos de viaje de Fernando Bonaventura y Johanna Theresia Harrach (1673-1677) / Back and Forths of an Ambassador and the Ambassador's Wife: Memoir, Identity and Gender in the Travel Accounts of Fernando Bonaventura and Johanna Theresia Harrach (1673-1677)

**65** CAROLINA BLUTRACH  
 Autobiografía y memoria en el diario de viajes del VI Conde de Fernán Núñez / Autobiography and Memory in the Travel Diary of the VI Count of Fernán Núñez

**85** CARMEN ÁBAD-ZARDOYA  
 Recuerdo, evocación, promesa. Contextos sentimentales del ajuar de camino / Recollection, Evocation, Promise. Sentimental Contexts of Travel Objects in the Modern Age

**109** XAVIER ANDREU MIRALLES  
 El viaje al norte y el peso de la historia. Las identidades de Blanco White en sus *Letters from Spain* (1822) / The Journey to the North and the Importance of History. Blanco White's Identities in *Letters from Spain* (1822)

### Miscelánea · Miscellany

- 135** REIKO TATEIWA IGARASHI  
 La rebelión del Marqués del Valle: un examen del gobierno virreinal en Nueva España en 1566 / The Rebellion of the Marquis of the Valley: A Test for the Viceregal Government in New Spain at 1566
- 163** ISIDORO JIMÉNEZ ZAMORA  
 La actuación política de la Emperatriz Isabel (1528-1538) / The Political Action of the Empress Isabel (1528-1538)
- 187** FRANCISCO PRECIOSO IZQUIERDO  
 Una memoria controvertida. Melchor Macanaz y la *Defensa crítica de la Inquisición* / A Controversial Memory. Melchor Macanaz and the *Defensa Crítica de la Inquisición*
- 207** MARTA LOBO ARAÚJO  
 Pedir, dar y recibir: las limosnas a los pobres en *La Misericordia de Braga* (siglos XVII-XVIII) / Begging, Giving and Receiving: Alms to the Poor in the *Misericordia of Braga* (XVII-XVIII Centuries)

**223** M<sup>A</sup> TERESA MUÑOZ SERRULLA  
 Falsificación, introducción de moneda extranjera y extracción de metales: la Guerra de Sucesión y sus consecuencias monetarias en la Península / Forgery, the Introduction of Foreign Currency and Illegal Removal of Metal: The War of Spanish Succession and its Monetary Consequences in the Iberian Peninsula

### Taller de historiografía · Historiography Workshop Ensayos · Essays

**245** DAVID ARMITAGE  
 Tiempo, espacio y el futuro del pasado: los horizontes de la Historia / Time, space and the future of the past: The Horizons of History

### Reseñas · Book Review

- 265** Francisco Bethencourt & Diogo Ramada Curto (eds.), *A expansão marítima portuguesa, 1400-1800* (JOSÉ EUDES GOMES)
- 271** Raquel Camarero, *La Guerra de Recuperación de Cataluña (1640-1652)* (ANTONIO JOSÉ RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ)
- 277** Davide Maffi, *En defensa del imperio. los ejércitos de Felipe IV y la guerra por la hegemonía europea (1635-1659)* (BEATRIZ ALONSO ACERO)
- 281** M. Bernardo José García García y Antonio Álvarez-Ossorio Alvariño (eds.), *Vísperas de sucesión. Europa y la Monarquía de Carlos II* (EVARISTO C. MARTÍNEZ-RADÍO GARRIDO)
- 285** María Baudot Monroy (ed.), *El Estado en guerra. Expediciones navales españolas en el siglo XVIII* (MANUEL DÍAZ-ORDÓÑEZ)
- 293** Robert Darnton, *Censores trabajando. De cómo los Estados dieron forma a la literatura* (JULIO L. ARROYO VOZMEDIANO)
- 297** Joseph Pérez, *Cisneros, el cardenal de España* (ENRIQUE GARCÍA HERNÁN)
- 301** Charles Beem & Miles Taylor (eds.), *The Man behind the Queen. Male Consorts in History* (ROCÍO MARTÍNEZ LÓPEZ)
- 311** Eduardo Pascual Ramos, *Poder y linaje durante la Guerra de Sucesión en el reino de Mallorca. El marqués de la Torre* (MARÍA BAUDOT MONROY)
- 315** Antonio José Rodríguez Hernández, *Breve historia de los tercios de Flandes* (BEATRIZ ALONSO ACERO)
- 321** José Ángel del Barrio Muñoz, *Filipinas y la Guerra de Sucesión Española: Avatares y Sucesos en un Frente secundario (1701-1715)* (SERGIO GUTIÉRREZ CANTERO)
- 327** Eduardo de Mesa, *The Irish in the Spanish Armies in the Seventeenth Century* (ANTONIO JOSÉ RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ)